

# SOBERANÍA E IGUALDAD DE LOS PUEBLOS

Francisco López Fernández

Investigador de ILADES

Nacida en diciembre de 1964, la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) es el lugar de encuentro de las naciones desarrolladas y sub-desarrolladas. Al recorrer el material publicado sobre su historia, objetivos y realizaciones<sup>1</sup>, es imposible escapar a la sensación de estar asistiendo a las alternativas de las luchas sindicales, pero esta vez a nivel internacional. La lucha reivindicativa de los países del mal llamado Tercer Mundo<sup>2</sup> ha perseguido como objetivos principales la obtención de mejores salarios, mejores condiciones de trabajo y mejores herramientas<sup>3</sup>, para lo cual ha sido necesario organizarse en un frente común de lucha: el Grupo de los 77 o de los 96<sup>4</sup>.

Para estos países proletarios, la situación internacional se caracteriza por una marcada **desigualdad** respecto a las grandes potencias y su bandera de lucha es la consecución de una **igualdad** que haga posible la **independencia** económica y la **soberanía**

nacional. Pero como la situación, lejos de mejorar o mantenerse, se empeora, surge de parte de las naciones sub-desarrolladas un llamado a la conciencia de los dirigentes de las naciones ricas, esperando de su buena voluntad el logro de los objetivos mencionados<sup>5</sup>.

Los principios de soberanía, igualdad y sus afines: libertad e independencia son, pues, los resortes usados para expresar una voluntad de **emancipación** al mismo tiempo que para despertar la **solidaridad internacional**.

Surge entonces una pregunta: ¿Son los principios de soberanía, igualdad y sus afines, adecuados para expresar una voluntad de emancipación y obtener la superación del sub-desarrollo? Responder a esta pregunta supone un doble análisis: por una parte, qué quieren decir las palabras, y por otra, cuál es la situación de la que quieren dar cuenta. La adecuación o falta de adecuación entre ambos niveles marcarán las exigencias para el futuro.

Esto es lo que pretendemos hacer en este artículo: 1) situar los conceptos de soberanía, igualdad y sus afines, al interior de la racionalidad liberal que les da su contenido y 2) situar la situación de sub-

<sup>1</sup> Hemos consultado en especial los Documentos editados por la Comisión Chilena para la UNCTAD III. Merecen especial atención los documentos 2, 5, 18 y 20, así como las Conferencias auspiciadas por la Universidad de Chile, Cepal y la Comisión de la UNCTAD III.

<sup>2</sup> No obstante ser un término consagrado, nos parece no muy feliz. El Tercer Mundo, en realidad, no es tercero; es parte de uno de los otros dos mundos.

<sup>3</sup> Doc. n. 2: UNCTAD III, objetivos y actividades, p. 2. Declaración de Lima, Doc. n. 20, pp. 8-9 sobre los alcances de "una división internacional del trabajo más racional" que permita "diversificar economías, ampliar el acceso de sus productos al mercado de los países desarrollados, y acelerar así la tasa de crecimiento de los países en desarrollo".

<sup>4</sup> El grupo de los 77, de hecho Grupo de 96, forma un núcleo importante al interior de la UNCTAD. En la Carta de Argel, octubre de 1967, se señala que lo que une a estos países son sus "aspiraciones comunes y... la identidad de intereses económicos".

<sup>5</sup> "Golpeamos de nuevo la conciencia de la opinión mundial, con hechos, cifras, argumentos y programas. Confiamos en que se ensanche la comprensión de los hombres de Estado de los países industriales y se engendre la voluntad política necesaria para dar vigor a la cooperación internacional". Declaración de Lima, Doc. n. 20, pp. 2-3. Esta esperanza en contra de todos los hechos que la desmienten es muy característica de este Documento. Ver los hechos en las pp. 5-6 de la Declaración.

# Soberanía e igualdad de los pueblos [artículo] Francisco López Fernández.

Libros y documentos

## AUTORÍA

López Fernández, Francisco

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Soberanía e igualdad de los pueblos [artículo] Francisco López Fernández.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile